
2022年度 前期：法政基礎演習アンケート 

1. この授業（法政基礎演習）の担当教員名を記載してください

14
応答 個別回答末尾に掲載

2. 演習の希望を出すにあたり、考慮に⼊れた点は以下のどれですか。あてはまるものに○をつけてくだ
さい（複数回答可）。

14
応答

06:38
完了するのにかかった平均時間

アクティブ
状態

演習の内容 14

担当教員 1

その他 0



3. 希望を出すに当たり､シラバスは読みましたか？

4. 今年度の法政基礎演習の選抜⽅法は、志望理由書を出した上で学務委員会が選考する⽅式
をとりました。このような選抜⽅法についてどう思いますか。

5. 質問4で「その他の⽅法がよい」を選択した⽅は、具体的に何がいいと思うか記⼊してください。

0
応答

6. ２年⽣を対象とするこのようなゼミを今後も続けるべきだと思いますか。

熟読した 6

ある程度読んだ 8

あまり読まなかった 0

全く読まなかった 0

その他 0

今年度の⽅法でよい 12

抽選等による選抜の⽅がよい 1

その他の⽅法がよい 0

わからない 1

ぜひ続けてほしい 13

特に必要はない 1

わからない 0



7. このようなゼミを開講する時期については、どう思いますか？

8. 質問7でそのように回答した理由を記⼊してください。

1
応答 個別回答末尾に掲載

9. 今年度の法政基礎演習はオンライン授業を実施しましたが、問題等なかったでしょうか。良かった
点、悪かった点など意⾒･感想等があれば、⾃由に記⼊してください。 ※オンライン授業を⾏ってい
ない科⽬については、この設問の回答は不要です。

0
応答

10. その他､法政基礎演習全般について、あるいは九州⼤学法学部教育全般について意⾒･感想
等があれば、⾃由に記⼊してください。

2
応答 個別回答末尾に掲載

本年度同様、２年前期がよい 11

２年後期がよい 1

その他の時期がよい 1

わからない 1



11. この演習を受講してよかったと思われる点を以下に記⼊してください。

11
応答 個別回答末尾に掲載

12. この演習について改善を要すると思われる点があれば、以下に記⼊してください。

3
応答 個別回答末尾に掲載



13. その他、あなたが受講した演習について感想・意⾒等があれば、⾃由に記⼊してください。

6
応答 個別回答末尾に掲載



1. この授業（法政基礎演習）の担当教員名を記載してください
1 嶋田暁文
2 嶋田暁文
3 嶋田暁文
4 嶋田暁史
5 嶋田暁文
6 嶋田暁文
7 嶋田暁文
8 嶋田暁文
9 嶋田

10 嶋田暁文
11 嶋田暁文
12 嶋田暁文
13 嶋田暁文
14 嶋田彰文

8. 質問7でそのように回答した理由を記入してください。
1年でも良い

予習や発表準備等大変なこともあったが、楽しかった。ヒアリングの仕方や
レジュメの作り方などこれから役に立ちそうなことを知れて、良い経験に
なった。
特にありません！一部試験に有利なゼミがありますが！目を瞑ってます！

11. この演習を受講してよかったと思われる点を以下に記入してください。
1 予習や発表準備等大変なこともあったが、楽しかった。ヒアリングの仕方や
レジュメの作り方などこれから役に立ちそうなことを知れて、良い経験に
なった。

2 特にありません！一部試験に有利なゼミがありますが！目を瞑ってます！

1
ヒアリングを経験出来た点、自分でレジュメ、私見を書き、発表することを
経験できた点。議論の仕方、原因分析などの大切さを学べた点。

2

先生によって演習の密度が異なると思います。私は嶋田先生のクラスでとて
もよかったです。自分が大変興味のある、より実務的な地方政治の在り方・
政策を学ぶことができました。グループワークやファシリテーションの難し
さを痛感しました。議論の組み立て方なども学べました。

10. その他､法政基礎演習全般について、あるいは九州大学法学部教育全般について意
見･感想



3 行政学について学習できた。
4 座学に止まらない、ディスカッション、ヒアリングができてよかった！

5

法学の基本的な知識を学べた/本を批判的に読む視点を養えた/自分で要約・
私見を準備し発表する力を養えた/問題に対するアプローチの手法を学べた/
私見など発表を作る上での視点や注意点を学べた/ヒアリングに行き、通常の
講義では学べないことも学べた、グループで協力して発表の準備ができた

6 ある事柄に対し、その結果発生の原因分析の仕方などを学ぶことができた。

7

内容報告や私見の発表、コメント作成は大変ではあったが、知識をつけるこ
とが出来たのと同時に、自分で解決策や課題について深く考える機会になっ
たり、どのように調べるのが正しいのかを知ったりすることができた。他の
人の考えを聞いて議論を戦わせるのも自分の考え方の悪い癖や考えの浅さを
知ることができてよかった。

8
3年生から本格的にはじまるゼミの雰囲気を味わうことができたし、ヒアリン
グ等のこれから役立つであろう経験を2年次にできた点

9

教科書に書いてあることを正確に読み解くことの大切さを知ることができ
た。また議論の際に争点を明確にすること、相手に伝わる言葉遣いを心がけ
ることなどディスカッションのコツも学ぶことができたと思う。

10
他のゼミと比べて課題などは大変ではあったと思うが、自分の力になったと
思うのでその点はよかった。

11
内容報告をしたりきいたりだけでなく、実際に班で対象を決めてヒアリング
に行き、それを発表する場まできちんと用意されていたのが良かった。

12. この演習について改善を要すると思われる点があれば、以下に記入してください。
1 特にありません。
2 予習範囲が多いかもしれません。
3 レジュメの作成などはいいと思うが、グループ発表の打ち合わせは授業時間
外でするのは大変だったので、授業時間に取った方がよいと思った。

1

議論はもちろんのこと、様々な経験ができたし、ためになる話も聞けて、良
かったと思う。メンバーも意識が高い人が多く、たくさん刺激を貰えて楽し
く学ぶことが出来た。

2

学ぶときは真剣に学び、遊ぶときは思い切り遊ぶことができてとても楽し
かったです。今まで関わる機会の少なかった人と密度高く交流することがで
きたのも、とても意義がありました。大変お世話になりました。ありがとう
ございました。

13. その他、あなたが受講した演習について感想・意見等があれば、自由に記入してく
ださい。



3 特にありません。

4

毎週の課題や発表が大変だと思うこともありましたが、それ以上に知識面で
も経験面でも多くの学びを得ることができました。この演習に参加できて本
当に良かったです。

5
自分たちで課題を発見し、調査し、ヒアリングに行き考察・分析するという
ことが今までしたことがなかったので新鮮で、非常にためになった。

6
実際に役所に行きヒアリングを行ったことやそれに対する準備（電話やメー
ルでのやり取り等）がとてもためになったと思う。

学生による授業評価に対する担当教員の所見
アンケートへの回答、誠にありがとうございました。
今回の法政基礎演習は、本当に良いメンバーが集まり、とても元気が良

く、楽しい雰囲気の中で毎回の授業ができたと思っています。僕自身、とて
も楽しかったです。
　2年生の段階で今の水準というのはいい線いっていると思います。ただし、
本当の勝負はこれからです。勉強の量も質も格段に高めていく必要がありま
す。
ただ、今回の法政基礎演習を通じて、ある程度の基礎できたと思います。今
後は、この基礎の上に学びを深めていってください。
　法政基礎演習は終わりますが、出会ったのも何かのご縁です。これからも
気軽にご連絡いただけると幸いです。
　皆さんの今後に大いに期待しています。
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